

# En suspenso, reglas de origen en automotriz



La negociación de los temas complejos del TLCAN arrancó ayer, pero el capítulo de reglas de origen en automotriz fue 'congelado' y quedó en suspenso.

Jason Bernstein, el negociador estadounidense que lidera las discusiones en este rubro, regresó a Washington, cuando iniciaban las pláticas, para reunirse con Robert

Lighthizer y las tres grandes armadoras de EU, revelaron fuentes.

Anoche, Kenneth Smith, jefe negociador de México, aclaró: "la salida de Bernstein no significa rompimiento o cambio de señales de EU. Es una cuestión de agenda; reagendaremos, tenemos una semana y un día para seguir con esta mesa". Antes, Juan Pablo Castañón, del CCE, dijo que los temas difíciles, como estacionalidad en agro, cláusula sunset, reglas de origen y solución de controversias,

"deben negociarse a la vez, en la mesa ministerial". —

## EN BLOQUE.

Negociar temas difíciles en paquete y mesa ministerial, propone IP

J. Valdelamar  
/ D. Blanco

## Reglas de origen en autos son pospuestas

JASSIEL VALDELAMAR  
jvaldelamar@elfinanciero.com.mx



El principal negociador de Estados Unidos de las reglas de origen del sector automotriz del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), Jason Bernstein, se retiró de la mesa de negociación este lunes y tomó un avión hacia Washington DC para reunirse con los directivos de las grandes armadoras estadounidenses, Ford, Chrysler y General Motors, de acuerdo con funcionarios de México y Canadá.

"Jason Bernstein dejó las negociaciones este lunes y regresó a Estados Unidos a petición de la Oficina del Representante de Comercio para reunirse en Washington con las tres armadoras más grandes de Estados Unidos", aseguró una fuente de la Secretaría de Economía.

De acuerdo con la versión oficial de la dependencia no hay rompi-

miento de las negociaciones en el tema del sector automotriz, sólo se suspenden temporalmente, y se retomarán cuando regrese Bernstein.

"Hemos estado trabajando en esto (refiriéndose a las reglas de origen), pero sí, el líder de Estados Unidos se fue a casa, es verdad, —¿Esperamos que regrese?— No lo sé", aseguró a medios Steve Verheul, jefe de la delegación de Canadá en las negociaciones para modernizar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, en el hotel Camino Real, de la Ciudad de México.

Kenneth Smith Ramos, jefe de la delegación mexicana para la negociación del TLCAN con Estados Unidos y Canadá, aseguró que están trabajando en una agenda de reglas de origen muy amplia, pues el capítulo es muy completo y no solamente se enfoca sobre el sector automotriz, sino también en todos los procesos de certificación y verificación de origen, es por ello que se agendaron tres días de reunión.

"La salida de Bernstein no significa que haya habido un rompimiento o un cambio en las señales por parte de Estados Unidos. Es una cuestión simplemente de agenda, por eso estamos buscando la posibilidad de reagendar, buscar el regreso del negociador de Estados Unidos, tenemos una semana y un día de negociaciones todavía para seguir con los trabajos en esta mesa de reglas de origen", afirmó Smith cuestionado por la prensa.

El motivo de la sorpresiva salida de Bernstein de México no es claro, pero fuentes cercanas a las conversaciones aseguran que no tiene nada que ver con las declaraciones hechas por el presidente Donald Trump, en las que culpa a México y Canadá de "perder dinero", y que incluso puede ser positiva la reunión con los fabricantes en Estados Unidos.



**BUEN ÁNIMO EN NEGOCIACIONES**

Pese a la salida imprevista del negociador estadounidense y las declaraciones hechas por Donald Trump sobre el TLCAN, la delegación mexicana ve un buen ánimo en el segundo día de negociaciones en la Ciudad de México.

“El ánimo es positivo, estamos tratando de avanzar en los capítulos que van a modernizar el tratado en materia de telecomunicaciones, comercio digital, medidas sanitarias y

fitosanitarias, así como obstáculos al comercio”, indicó Smith.

Estos capítulos ya tienen el 80 por ciento de avance y es muy probable que se acerquen hacia el final de esas negociaciones, destacó.

“Las discusiones que se están dando en el ámbito político no están afectando el ambiente”, dijo Smith.

**3%****SE ESTIMA**

Que contribuye el sector automotriz al PIB del país y alrededor del 18 por ciento de la producción manufacturera

**11.8%****AVANZARON**

Las exportaciones automotrices del país en 2017 a tasa anual para ubicarse en el récord de 126 mil 671 mdd.



**REAGENDA.** Smith va a esperar el regreso del negociador de EU

LA UNAM INICIA CAMPAÑA, "NO LOS QUEREMOS DENTRO"

# Graue: yo ordené el "fuera narcos"

"Los jóvenes deben entender que un *narcomenudista* no es su amigo", dice el rector; la comunidad estudiantil convoca a mitin en la explanada

Jorge Almazán y Eugenia Jiménez/  
México

**E**l rector de la UNAM, Enrique Graue, aceptó que fue su instrucción proyectar el mensaje "fuera narcos de la UNAM" en la pantalla del Estadio Olímpico el domingo pasado, al asegurar que "me deslindo de haberme deslindado. De hecho, lo mandamos poner nosotros. Hoy inicia una campaña en ese sentido. No los queremos dentro y los jóvenes deben entender que el contacto con ellos es un riesgo".

En tanto, la *Gaceta* de la UNAM alertó a la comunidad sobre *narcomenudistas* en Ciudad Universitaria, con el mensaje en portada de "No es tu amigo. Es un *narco*", mientras que estudiantes de varias facultades hicieron un llamado para que el próximo jueves el alumnado se reúna en la explanada de Rectoría para protestar por la violencia en la casa de estudios.

En entrevista, y tras su participación en la inauguración de la segunda Conferencia Internacional sobre Seguridad y Justicia en Democracia: Hacia una política de estado centrada en los derechos humanos, el rector comentó que el problema lleva años, no es nuevo, pero se tiene acercamiento frecuente con las autoridades.

"Las detenciones son más de tres decenas de *narcomenudistas*, y deben evitarse los eventos del pasado viernes dentro de este contexto, no es una violencia entre universitarios, pero si sucedió en la casa de estudios", y descartó que exista algún riesgo de que

las fuerzas de seguridad regresen al campus universitario como en 1968 y en 2000.

Dijo que el mensaje es claro para los *narcomenudistas*: "No los queremos dentro, y los jóvenes deben entender que son un riesgo para ellos", y agregó que emprenderán acciones para alertar a los estudiantes ante la eventual presencia de ese tipo de delinquentes.

Además, agradeció la solidaridad de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, "es bienvenida y era de esperarse, porque nosotros no podemos violentar los derechos humanos".

## Alerta

Tras lo ocurrido el pasado viernes en las inmediaciones de la Facultad de Contaduría y Administración, donde dos personas (un joven de 20 años y otro de 29) resultaron heridos y fallecieron más tarde en la clínica 8 del IMSS, la *Gaceta* busca con su mensaje que la comunidad estudiantil reflexione sobre la presencia de *narcomenudistas* en CU.

La publicación oficial de la UNAM muestra en la portada con fondo negro, la silueta amarilla del perfil de un hombre y la leyenda: "No es tu amigo. Es un *narco*", mientras que en la contraportada aparece el mensaje íntegro que el rector Graue dio tras el enfrentamiento, a través del cual rechaza el ingreso de la policía a Ciudad Universitaria.

Se destaca que "haber ignorado la inseguridad y el *narcomenudismo* no era una opción en una comunidad como la nuestra. So-

licitar su desalojo por las fuerzas policiales representa un riesgo de violencia armada en donde pueden salir lesionados inocentes y no por ello se podría garantizar la ausencia permanente de *narcomenudistas*".

Asimismo, donde pide que los estudiantes "se alejen de aquellos que distribuyen sustancias nocivas para su salud: que entiendan que ellos viven mundos ajenos a los nuestros, que no son sus amigos y que representan relaciones de peligro e inseguridad".

## Acto pacífico

Alumnos universitarios mencionaron en conferencia que la concentración a la que llaman el próximo jueves a las 14 horas en la explanada de Rectoría es un acto pacífico, cuya principal consigna es el fin de la violencia en la UNAM.

"Queremos que siga siendo la Universidad de México y construir el conocimiento que permita solucionar los grandes problemas nacionales, con el fin de organizar con mayor fuerza y claridad propuestas que den solución a la lamentable condición que hemos alcanzado y cumplir con el mandato histórico por la cual fue creada la UNAM".

Dijeron que si bien es cierto hoy el tema del *narcomenudismo* en el campus esta sobre la mesa, no hay que perder de vista situaciones como la violencia de género, el robo de autopartes, asaltos e incluso los asesinatos que han ocurrido en CU.

"Exigimos a las autoridades de la universidad nacional y el

gobierno federal que asuman su responsabilidad con nuestra comunidad, también que se tome frontalmente el problema no con acciones restrictivas y cosméticas que están exponiendo más a la comunidad a la violencia, sino con la incorporación de los tres sectores de la UNAM en el diseño de una propuesta integral para enfrentar la crisis de seguridad en las instalaciones".

En ese sentido, los estudiantes Julián y Daniel, de ingeniería; Claudio Arturo, de economía; Eduardo, de filosofía y letras, así como Raúl, profesor adjunto en ingeniería, refirieron que la escalada de violencia que se vive en la UNAM, "como ocurrió la semana pasada en la FES Acatlán, donde una profesora fue baleada saliendo de las instalaciones", es resultado de un conjunto de omisiones de los funcionarios de la administración central de la universidad y de las instituciones de procuración de justicia del país.

Acotaron que quienes delinque aprovechan la condición de la autonomía, "bajo el respaldo de los funcionarios y empleados, muchas veces de los llamados 'de confianza', que están enquistados al frente de los organismos encargados de salvaguardar a la comunidad y a las instalaciones, como Vigilancia UNAM".

Resaltaron que aprovechando la difícil situación por la que atraviesa México en materia de seguridad, distintos grupos de poder que gobiernan la universidad han comenzado a presionar para que la policía uniformada o el Ejército mexicano entren a Ciudad Universitaria. **M**